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“跳空”的羽生结弦越来越佛系———

日行十善 只盼不要再卡冰
因伤从国际赛场“消失”了一整个赛季的两届冬奥会

冠军、日本花样滑冰巨星羽生结弦8日没能完美上演“王

者归来”。 他在北京冬奥会花滑男单短节目第21位出场，

表演的短节目为《引子与回旋随想曲》。 因为开场不久就

跳空了后内结环四周跳（4S），羽生结弦最终以总分95.15

分位列第八，比暂列第一位的美国名将陈巍少了近20分，

后者得到了113.97分的个人赛季短节目最高得分。 按照

赛制，参加短节目比赛的30名选手中，前24位晋级自由滑

比赛。
特派记者 葛敏 发自北京

踩点现身有原因———

待得越久，越会松懈
作为参加北京冬奥会的外国运动

员中知名度及受关注度最高，且拥有中
国粉丝最多的人，羽生结弦的一举一动
都牵动着众人的心。2月2日，日本花滑
队集体从东京飞往北京，但羽生结弦并
没有随队。他的行程引起了不少关注和
猜测，全世界似乎都在等他现身。

2月3日下午，日本滑冰协会发布
一则羽生结弦的视频，在视频中，羽
生结弦表示自己希望在北京冬奥会
上夺得金牌，并成功完成阿克塞尔四
周跳（4A）。一天后发生了令人哭笑不
得的乌龙事件，日本公布团体赛名
单，其中羽生结弦名字后面标明“弃
权”，实际意思为羽生结弦确定退出
团体赛。然而消息一经网络传播，“羽

生结弦退出北京冬奥会”的传言变得
越来越多，一时间引起躁动。事实上，
在四年前的平昌冬奥会上，羽生结弦
也退出了团体赛，其原因很简单，就
是保证在单项中的状态和发挥。
2月6日，羽生结弦终于在千呼万

唤中现身北京。在接受核酸检测后，通
过了海关，接着登上了一辆运动员专
用巴士。据悉，羽生结弦没有入住奥运
村，而是入住北京动物园附近一家奥
运酒店，那里距离首都体育馆只有10
分钟车程。

对于为何这么晚才来到比赛地，
羽生结弦也给出了自己的解释：“我这
个人是待得越久，越会松懈，状态会越
来越差，从青年组升上成年组之后就

有这种感觉。世锦赛也是赛程很长，太
长时间持续作战的话就会过于上劲，
也会感到疲惫。所以我就踩着最短期
限，在团体赛成员公布时就决定踩点
过来了。”
抵达后的第二天，羽生结弦亮相

首都体育馆训练馆，进行了上冰训练。
据悉，他的首次训练吸引了大批记者
蜂拥而至，虽然训练是在下午，但上午
十点多就有大量记者去到首体，从主
场到训练馆的摆渡车异常繁忙起来，
候车区也排起了长龙。

训练结束后，羽生结弦离场遇见
工作人员时还不停鞠躬致意，谦恭有
礼。他表示：“赛场很漂亮，冰面也很
好，我喜欢这里。”在被问到目前为止
的4A练习状况时，他答道：“因为是赛
前了，多少有些紧张。虽然做了很多
练习但还没成功，今天来这里的感觉
很好，我需要再确认一下旋转的方
法。虽然会很难，但我一定会拼尽全
力完成它，这是我来冬奥会的目标。”

比赛状态毫无破绽
“羽生结弦居然跳空了？”当男单

短节目结束，实时观看直播抑或是通
过网络收看回放的观众都震惊了。有
人猜测是否状态不佳，也有人已经对
他卫冕持绝对悲观态度。羽生结弦在
赛后表示自己的状态是没有问题的：
“我调节得相当好。六练的时候也是感
觉非常好。体力也是绰绰有余，感觉相
当不错。”
对于“跳空”的失误，他说“感觉…

…跳到洞上了”。从赛后媒体发布的照
片可以看到，“绊倒”羽生结弦的哪里
是洞，那是能伸进三根手指的沟……
当被问到是否卡冰槽了，羽生结

弦解释道：“不是卡冰槽，卡冰槽的感
觉是同一个跳跃被自己跳出来的轨迹
卡到的感觉，这个在我2019年的短节
目比赛时发生过。2019年短节目的失
误，是在六练的时候，我在毫米单位上
控制得太过头了，（比赛的时候）在（六
练跳了4S的）同一个地方起跳了（而
发生了卡冰槽的失误）。而这次我因为

有过那种经历，所以明白那种失误是
怎么回事。在六练的时候我确实稍微
错开了一点去跳的。结果在正式比赛
的时候以完美的姿势、完美的时机起
跳，怎么会在跳的瞬间就已经卡进了
洞里，是之前（别的选手跳的）点冰跳
的洞，真是没办法。”
根据规则，花滑比赛的整冰频率

为每一组比赛结束后，羽生结弦在短
节目第21位出场，也就是第四组第三
个，还未到整冰时间，因为这次“跳空”
只能归咎于运气不佳。“我精神集中得
非常好，状态毫无破绽，所以现在找失
误原因会觉得很没头绪。因为我在滑
行上完全没有失误，只能认为是被讨
厌了（笑）。边滑边想着这块冰是不是
跟我有仇啊。”发生这样的意外，羽生
结弦也颇为无奈，“怎么说呢，说实话，
我都怀疑自己是不是做了什么坏事。
哈哈哈。该不会做了什么坏事，所以遭
了这种报应吧。那个失误我真的只能
这样想，没错。”

对完美4A的执念，超越了奥运金牌
本赛季，羽生结弦在全日本花滑

锦标赛及时复出，在首日的男单短节
目比赛中拿到111.31分。在随后进行的
自由滑比赛中，他最后上场。伴着《与
天共地》雄浑厚重的音乐响起，全场屏
息凝神，注视着羽生结弦挑战前无古
人的4A。腾空高跳、旋转……可惜两
脚着地，被判定为降组，之后他六跳全
部完美完成。最终，他以322.36的总分
第六次赢得冠军。
赛后，羽生结弦的言语中流露出

的不是夺冠的喜悦，而是对于4A的执
着：“无论如何，我都希望在比赛中完
成4A动作，我说了很多次，这是我的
最终目标。我要尽自己最大的努力，弥
补自己的不足，早日实现自己心目中
的4A。”

4A由于其动作难度超高，至今没
有选手在正式比赛中完成。被看做是
羽生结弦夺金最大竞争对手的美国华

裔选手陈巍已经明确表示，因为4A难
度太大，自己不会在奥运会赛场挑战。
对于3A成功率高得惊人的羽生结弦
来说，4A成了他现阶段的唯一目标。
他对4A的执念，甚至超过再夺奥运金
牌：“我没有四年前在平昌时的那种必
须拿金牌的感觉了，比起收获一块金
牌，我的目标更希望是能够完成一次
完美的4A。”为了实现这一目标，羽生
结弦有时候在训练场不再练习其他任
何动作，只是单纯地持续两个多小时
的4A训练。

经历了一次“糟心”的短节目，羽
生结弦展望两天之后的自由滑时，依
然坚持表示自己会再度向4A发起挑
战，“我会去挑战（4A），我知道这是
一件很困难的事情，但我也需要去关
注动作的每一个环节。”被问及能否
成功跳出4A时，羽生结弦答道：“我觉
得我能。我知道这个跳跃对我来说很

难，我必须集中精神在所有步骤上，
我会继续尽自己的全力去做好每一
步。”

对于他在10日会展现出怎样的
《与天共地》，羽生结弦首先苦笑道：
“嗯，希望不要卡冰。我真的觉得日行
一善都不够，得要日行十善才行吧。”
不过，他也表示自己做了充分的训
练，在表演上达到了很有自信的状
态。“之后就只有听天命了。总之还有
时间，我会有效利用短节目结束之后
这段时间，承载着大家的心意，努力
贡献一个完美的作品。谢谢，我会加
油的。”

男单自由滑的比赛将于10日进
行，羽生结弦将在第三组第五位出场。
届时他能否在首都体育馆成功完成阿
克塞尔四周跳，抑或是否能绝地反击，
实现冬奥会男子单人滑三连冠的伟
业，将成为当日最大的看点。

《引子与回旋随想曲》

致孤身备战奥运的自己
羽生结弦非常喜爱的短节目音

乐———《引子与回旋随想曲》原作是
1863年圣桑为西班牙小提琴大师萨拉
萨蒂所做，羽生结弦比赛采用的版本
由日本音乐人清眆信也改编。《引子与
回旋随想曲》情绪上大起大落，既有热
烈奔放的一面，也有悲凉抑郁的一面，
羽生结弦正是想用这首作品表达自己
在日本孤身备战北京奥运周期时的复
杂心境。
谈到第一次合作，清眆信也表示：

“羽生选手和我一起编排《春天，来吧》
的时候，我有种自己是在和音乐家进
行交流一样的感觉。他和我说‘在那部
分加快节奏，从Pianissimo（标记为轻
柔演奏的乐段）开始’之类的。当时我
心想，对一切都从基础开始去熟识了
解的这种姿态，塑造了现在的羽生结
弦选手啊。”
关于《引子与回旋随想曲》的由

来，清眆信也透露，羽生结弦与他进行

了视频通话，邀约作曲。“当然，我情绪
非常高扬，但后来慢慢地体会到这件
事的重要性。我投入到作曲之后，总是
自问自答‘这样可以吗’。那位巨星羽
生结弦选手比赛中使用的节目到底应
该是怎么样的？我一个人背负着这样
的思考，老实说真的太过沉重了，但如
果我不做的话要怎么办，真的太纠结
了。”
“我平时完成作品速度超快的，但

是几个月都呈现不出《引子与回旋随
想曲》的完成品。最终提交作品的时间
比羽生选手期望的日期还稍延迟了一
些，我把作品给他的时候，说‘真的很
抱歉’。”清眆信也表示，羽生结弦对此
的答复令他感动到流泪。
“延迟的时间里，清眆先生是如何

度过的？这部分内容也会追加到音乐
之中去的，故事的命运如此，因此才有
了这个节目的存在。”羽生结弦如此说
道。
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